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近日，在第三十届中国北京种业大会上，

一个涵盖 120155 个位点、SNP 平均间距为

22.13kb且分布均匀、包含自主挖掘和国际通

用亲子鉴定、遗传缺陷及相关重要已知功能位

点的基因组育种芯片——中国荷斯坦牛基因

组选择育种芯片成功发布，这标志着我国在荷

斯坦牛高密度SNP育种芯片自主设计开发方

面取得重要突破，达到国际先进水平。

据了解，中国荷斯坦奶牛是经过杂交并经

过长期选育而形成的一个品种，也是我国唯一的

优质奶牛品种。近年来，国际上已经使用中高密

度育种芯片对奶牛基因组选择育种，这一技术的

推广使用能使种公牛育种效率显著提高。

“十四五”国家重点研发计划项目首席科

学家、中国农业大学教授孙东晓表示，过去完

全依赖国外育种芯片，国内种牛检测样品要送

到国外实验室检测，为避免技术“卡点”及生物

信息安全风险，我国近年来加速构建和优化奶

牛基因组选择育种技术平台。

为了实现我国国产奶牛育种芯片零的突

破，2020年8月，北京奶牛中心与华智生物技

术有限公司签订技术合作协议，联合中国农业

大学，启动奶牛育种芯片自主设计开发攻关工

作，于2021年4月完成奶牛85K液相育种芯片

自主开发，并通过专家论证。

为了追赶国际育种芯片先进水平，技术团

队在各方支持下奋力攻关，将奶牛85K液相育

种芯片扩容升级为126K芯片。今年7月14日，

有关专家组论证认为，126K液相基因组育种芯

片设计科学合理，验证程序完善，参照国际同类

产品标准，达到产业化推广应用水平，可用于荷

斯坦牛基因组选择参考群体的构建及种牛评价。

“这是我国荷斯坦牛育种领域首款中高密

度育种芯片，对提升我国种公牛自主培育能力

和水平、进一步完善奶牛种质自主评价体系具

有重要意义。”中国奶业协会副秘书长陈绍祜

说。中国奶业协会育种专业委员会主任麻柱

说，奶牛育种自主创新联盟将率先使用该款芯

片，保障我国奶牛自主选育体系稳定运行，维

护生物信息安全。 （王振东）

我国荷斯坦牛育种有了首个中高密度育种芯片

当前正处于猪周期下行阶段

2020年，六安市霍邱县白莲乡白莲村

村民岳家荣看准了山羊养殖的广阔前景，

在村“两委”成员的帮助下，找场地、建羊

舍，购买了100只山羊，当起了“羊倌”。

“养羊周期短、见效快，一只山羊养到五

六个月就能到市场上出售了。”岳家荣说。

为了养好羊，他积极了解惠农政策、致富信

息，不断学习养殖技术，村“两委”成员也经

常上门帮他解决养殖过程中遇到的困难，联

系销售渠道。很快，岳家荣的养羊事业步入

了正轨，养殖第二年就出栏了50余只小

羊。养殖山羊让岳家荣走上了致富路。

为实现零污染、低成本、高品质的良性

循环发展养殖模式，岳家荣将粉碎后的玉

米籽、花生饼、豆饼作为饲料，省去了一部

分饲料成本，而养羊产生的羊粪又可以作

为有机肥料，助力庄稼增产。同时，为做好

饲料的收割、储存，去年，岳家荣花费1万

多元购进了2台饲草收割粉碎机，让饲料

的营养更丰富，山羊被养得肥肥壮壮。

“玉米的秸秆、树叶、青草都可以作为

养羊的饲料，这是我们村发展养殖的优

势。我们积极引导有养殖意愿和擅长养殖

的农户秉持‘以种带养、以养促种、种养结

合’的生态理念，发展特色种植、养殖，实现

种、养绿色循环发展，赋能产业振兴，不断

提升经济效益，奏响增收致富曲。”白莲村

村书记荣现武说。

随着养殖技术的不断成熟，岳家荣对

今后的发展有了更多想法，如今他扩大了

养殖规模，获得了良好的效益，对未来的日

子更加充满信心。

（高孝莹 全媒体记者 付梦林）

岳家荣：生态养羊效益增

环境设施的要求 肉牛生长适宜温度为

10~25摄氏度。因采用封闭式舍内拴养，所以

要求圈舍采光、排水、通风及保温性能良好，

便于实施消毒、通风换气、调节舍内温度及湿

度、驱蝇灭鼠等，同时要求周围无噪音、无水

质及无空气污染。

对入栏犊牛的要求 挑选5~6月龄断奶、

体重在200公斤左右健康的犊牛，其杂交父本

最好以安格斯牛、利木赞、夏洛来、西门塔尔、

皮埃蒙特为宜。入栏前除对圈舍要充分消毒

外，对新购进犊牛也需用0.3%过氧乙酸溶液

体表喷洒消毒；对虱螨较多的犊牛用2%敌百

虫溶液喷洒驱除。

犊牛入栏后适应期的管理 适应期一般为

15~20天。在此期间，应调节牛的饮食，喂一

些容易消化的草料，注意观察它们采食及活

动情况。7天后开始驱虫，用虫克星按每头每

公斤体重0.1克投药，若有体外寄生虫可在驱

虫后第7天再次用敌百虫按每公斤体重40毫

克投药。从入栏后第5天开始，逐步在每头牛的日粮中

添加食盐30克、尿素20~60克、瘤胃素40~60克、酒糟混

合料2~7公斤（5份酒糟、1份糠），其中酒糟、尿素、瘤胃

素由少至多逐渐加量，投喂时与其他日粮拌成湿料，食

后1.5小时内禁止饮水。如果有氨化饲料可不喂尿素，

可用氨化饲料或微贮饲料逐步代替粗饲料；对入栏牛

加强防疫，定期注射相应疫苗。

育肥期的饲养管理 肉牛育肥期需11~13个月，体

重在250公斤之前为前期育肥，从250公斤开始进入强

化育肥阶段。进入育肥期，应限制牛的活动量进行舍

内拴养，每天早晚6时各喂料1次，先喂粗料后喂精饲

料，水温不低于4摄氏度。根据牛的不同生长阶段，需

要合理调配日粮，换料应在2~3天的时间逐步更换。在

整个育肥过程中，应注意观察牛的采食量和消化情况，

以便及时发现问题并迅速解决，尽量避免出现酸中毒、

尿素（氨）中毒等猝死现象发生；若食后1小时内出现不

安，眼球及肌肉震颤、口流白沫等症状，应立刻注射强

心利尿的药物，同时用石蕊试纸测定瘤胃及尿液的酸

碱度（牛尿正常pH值7.7~8.7），当尿液的pH值高于正

常值时给牛灌服食醋500毫升、糖水500~1000毫升；如

果尿液呈酸性则灌服苏打200克加水500毫升，同时输

液、洗胃、缓泻等。 （据《中国养牛网》）
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9 月 23 日 ，蚌

埠市五河县沱湖乡

大岗村润博螃蟹养

殖基地里，工人们

正在紧张地忙碌，

有序地捕捞已经成

熟 的 大 闸 蟹 。 当

日，蚌埠市五河县

沱湖乡大岗村润博

螃蟹养殖基地里正

在按上海、湖北、深

圳 等 地 发 来 的 订

单，忙碌着将已经

成熟的大闸蟹进行

捕捞、挑选包装发

往客户手中。

通讯员 李向前 摄

猪价行情是养猪行业长久不衰的热点话

题。9月16日，在第四届西南养猪大会上，农

业农村部生猪产业监测预警首席专家王祖力

从市场供需、行业趋势、不确定性因素3大方

面对养猪业行情大势进行了研判。

去产能幅度过小

王祖力首先回顾了今年以来的行业形

势。猪价持续处在亏损区间长达半年多，直到

7月下旬才出现反弹，最近2个月在17元/公

斤左右震荡。上半年20家上市猪企累计亏损

164亿元，负债总额高达4565亿，平均负债率

超过68%，个别企业负债率甚至达到80%、

90%。即便如此，截至目前行业产能去化幅度

依然非常小。王祖力认为，一般一轮周期产能

累计去化达到15个百分点左右才能支撑一轮

新的猪周期价格有快速反弹。但2023年上半

年来产能去化幅度仅有3个百分点左右。

王祖力分析，最近2年多，我国能繁母猪产

能一直处在正常保有量以上，说明产能依然过

剩。往后推演行情，在消费没有明显好转的情

况下，未来市场供应业一定是相对过剩状态，很

难实现猪周期反转，也很难进入上行周期。

行业产能为何难去？王祖力总结了几点

原因：行业格局发生颠覆性变化；疫情洗礼留

下来的都是强者；对下半年价格上涨仍有预

期；养种猪卖仔猪上半年有利润；亏损严重的

企业融资能力强；新建产能惯性增长停不下

来；行业平均养殖成本有所下降；行业现金流

亏损没有太严重。尤其是目前行业形势反转，

散户只剩1/3，规模场提升到2/3，而规模场经

营通常比较稳定。

猪周期依然存在

从猪周期视角来看，当前处于什么位置？

王祖力认为，理论上来讲，当前正处于下行周

期。近2个月的价格回升属于阶段性、季节性

上涨，而不是猪周期反转。王祖力认为，猪周

期依然还会存在，因为价格周期的核心驱动逻

辑是产能周期。能繁母猪产能与10个月后的

猪价有很明显的对应关系。产能出现调整，未

来也会随之出现相对应的价格波动。当前猪

价走势对应10个月前的能繁母猪产能变化，

应该是处于大的下行周期。

王祖力分析了今年猪价持续低迷与7月

下旬价格开始的上涨的原因。价格低迷的原

因主要在于消费的疲弱、库存的压制和周期的

力量。而7月后价格的回升，一大主要因素是

补偿性上涨。他认为，此前连续7个月的低迷

是属于超跌现象，而本轮价格回升则是对之前

不正常现象的纠正和回归。今年上半年一直

在消化去年的产能堰塞湖，到下半年堰塞湖现

象基本消化完成。另一方面则是季节性上涨，

每年的7、8月份都是价格上升期。最后，情绪

也起到一定作用，但不是主导原因。因此这一

轮上涨不是虚涨，而是合理的上涨。

王祖力认为，接下来要持续关注出栏体重

数据，出栏体重某种程度上可以看作一种情绪

指数。市场上出现压栏惜售或抛售时，出栏体

重水平变动就会比较大。如果出栏体重增加，

则表明市场情绪高，需要警惕后续价格下跌。

不过目前来看，市场情绪还是正常的。其次需

要关注冻肉问题，王祖力提示，目前进口量处

于正常水平，但春节前国内商业储备冻肉出库

压力会比较大，可能对猪价起到压制作用。

明年或有大跌风险

王祖力在会上分享了对未来行业趋势的

展望。他认为从大周期视角来看，猪价处于下

行周期，因此不看好明年上半年价格。但小周

期视角猪价可能上行，今年猪价在目前的水平

上还可能有一定上涨空间，但改变不了春节后

猪价再次下跌的大趋势。王祖力提醒道，明年

屠宰企业入库托市动力可能比较弱，上半年供

应压力大，可能会导致猪价有大跌风险。

最后，王祖力分析了未来可能影响周期节

奏的风险因素。包括：疾病疫情，宏观经济形

势，市场情绪，冻品库存，能繁母猪群体生产效

率等。他对养猪企业提出几点建议：要认清形

势，当前处于下行周期；备足粮草，注意维持良

好的资金链；防好疫病，行业低迷期也是疫病高

发期；练好内功，未来可能进入“产能微调、行业

微利”时代，成本会成为企业核心竞争力，各类

主体必须要向行业平均水平收敛。 （王之娴）


